

cia. — En 4 de marzo el ministerio presenta la dimision y el rey encarga al príncipe Chika la formacion de otro nuevo. — La crisis dura siete dias, y el 11 de marzo Chika, que no ha podido formar gobierno, resigna sus poderes y es encargado de formar gabinete Bratiano, el cual lo constituye tomando á su cargo además de la presidencia la cartera de Guerra, y nombrando á Sturza ministro de Hacienda y á Ferckide de Negocios extranjeros (13 marzo). — En 27 de noviembre, la Cámara aprueba un proyecto declarando puertos francos los de Galart é Ibraila.

Rusia. — El czar en 3 de enero dirige una carta autógrafa al Papa felicitándole con motivo del quincuagésimo aniversario de su ordenacion sacerdotal. — Por decreto del gobierno de 8 de enero se licencian las clases mas antiguas del ejército y de la guardia imperial. — Contestado el emperador el 17 de enero á una felicitacion de la ciudad de Moscou, expresa en un rescripto dirigido al pueblo y á las autoridades su firme confianza de que este será un año de paz y de prosperidad para el imperio. — En 22 de febrero el gobierno dirige una nota á los de Berlin y Viena en la que invita á estos á que aconsejen á Turquía que declare usurpador al príncipe Fernando de Coburgo y exija su inmediata salida del territorio búlgaro. Si Austria, dice la nota, apoya francamente esta proposicion, Rusia tendrá en cuenta las susceptibilidades austriacas. — En 5 de junio el gobierno del emperador dirige una nota á la Sublime Puerta reclamando en términos enérgicos el pago de la indemnizacion por la guerra turco-rusa. — Se promulga una ley en 29 de julio imponiendo derechos de aduanas á los azúcares, melazas, dulces de compota, chocolate, rom, aguardiente, licores, vinos y las prerezas que procedan del extranjero á su entrada en la Siberia Oriental. — El 27 de diciembre muere en Niza el general Loris Melikoff. Fué ministro del Interior en tiempo del emperador Alejandro II y desempeñaba esta cartera cuando ocurrió el criminal atentado que privó de la vida á este emperador. — Se ha celebrado con España en 12 de abril un convenio para la extradicion de criminales.

Santa Sede. — El día 1.º de año á las diez de la mañana celebra Leon XIII en la basílica de San Pedro la misa de jubileo con asistencia de los peregrinos, príncipes y embajadores que han acudido á las fiestas. — En el mismo día se firma un concordato con la república de Colombia. — Al recibir el Papa el 2 de enero á los peregrinos italianos, pronuncia un discurso declarando que la cuestion romana no es un asunto interior de Italia, sino que es internacional, y que no transigirá jamás con los usurpadores, esperando que se acrecentará el movimiento católico que actual-

mente se advierte para conseguir el triunfo de la Iglesia y del pontificado. — Un breve de Su Santidad ordena á los obispos de todo el orbe que el próximo Viernes Santo se haga una cuestacion en las iglesias para los franciscanos encargados de la custodia de los Santos Lugares (26 enero). — El 25 de febrero recibe el Santo Padre una embajada marroquí enviada por el Sultan para felicitarle por su jubileo y ofrecerle algunos presentes. — Con motivo de la felicitacion de los cardenales el 2 de marzo, aniversario de su coronacion, el Papa pronuncia un discurso en el que despues de manifestar su satisfaccion por el éxito de las fiestas del jubileo, dice que la Santa Sede está al capricho de otros, porque su independencia es nula y que en tanto que la situacion no cambie no podrá considerarse jamás satisfecho. — El 24 de marzo recibe el Papa una comision de maronitas presidida por el arzobispo de Damasco. — El Papa dirige en 2 de mayo una circular á los obispos irlandeses, diciéndoles que no es permitido en las querrelas entre propietarios rurales y colonos en Irlanda hacer uso de los procedimientos conocidos con el nombre de plan de campaña y *boy-cotings*.

— Esta circular en Irlanda levanta muchas protestas, y en 30 de mayo se celebran *meetings* en varias ciudades para significar la penosa impresion que ha producido la intervencion pontificia en la cuestion agraria. — Los obispos irlandeses, en una reunion que celebraron el 11 de mayo, acordaron acatar las resoluciones del Papa, pero como el «plan de campaña» no cesa y á conocimiento de la Santa Sede han llegado las protestas, en 16 de julio Leon XIII dirige una nueva Enciclica á los prelados irlandeses lamentando la desobediencia á los decretos del Santo Oficio que condena el «plan de campaña» y el *boy-cotings*. Confirma además las penas con que la Iglesia castiga á los fieles que faltan á sus mandatos y enseñanzas, y termina exhortando á todos los obispos de Irlanda á que hagan respetar la autoridad y las decisiones pontificias. — En 20 de mayo el Papa envia una Enciclica á los obispos del Brasil, consignando en ella que su mayor gozo en las fiestas del jubileo ha sido el haber visto abolida la esclavitud en el imperio brasileño. — Por conducto de sus Nuncios el soberano Pontífice en 2 de noviembre dirige una nota á las córtes europeas reivindicando con la mayor energía todos los derechos de la Iglesia y sosteniendo la necesidad de la existencia del poder temporal. Las manifestaciones hechas en pro de la unidad italiana durante la estancia en Roma del emperador Guillermo II de Alemania obligan á Leon XIII á repetir que la Santa Sede no transige ni transigirá nunca con la usurpacion. — En 30 de diciembre se cierra con toda solemnidad el jubileo de Leon XIII, cantándose

un *Te Deum* en la basílica de San Pedro con asistencia del cuerpo diplomático, de la nobleza romana y de multitud de peregrinos de diversos países del mundo. Durante esta ceremonia las tropas italianas guardan el orden y mantienen la circulacion en la plaza, haciendo los honores á los altos dignatarios que concurren á la fiesta.

Servia. — El 1.º de enero queda constituido el ministerio bajo la presidencia del coronel Gruteh que desempeña además la cartera de la Guerra, habiendo encomendado la de Negocios extranjeros á Franasovich. — El nuevo ministerio se presenta á la Cámara el 3 de enero, leyendo el presidente del Consejo el programa ministerial en el que ofrece cumplir las promesas hechas por los radicales en la oposicion, y anuncia reformas en sentido liberal en el régimen de los ayuntamientos. Ofrece suavizar la ley de imprenta y en la cuestion de hacienda anuncia importantes economías. En cuanto al ejército será objeto de predileccion especial. — Las disensiones del rey Milano y la reina Natalia su mujer han tomado un carácter político que hará que termine en una separacion. — La reina ha marchado á Alemania con su hijo, y el rey Milano pide al gobierno alemán que disponga la extradicion de su hijo que con la reina Natalia está en Wiesbaden. — Por consecuencia de las reclamaciones del rey Milano, la reina Natalia es invitada á salir del territorio alemán entregando su hijo al general Protitch que le lleva á Servia (13 julio). — La reina marcha á San Petersburgo. — En 20 de julio el rey pide el divorcio, pero la mayoría del clero de Belgrado se opone y lo declara. — El mismo día el *Diario Oficial* del reino publica un decreto diciendo que, segun la ley, la reina Natalia debe perder el apellido de su marido y las prerogativas que le son anejas. — El 22 de julio el rey deposita en casa de Rostchild la dote de la reina Natalia. — El 7 de octubre estalla una insurreccion y el gobierno declara en estado de sitio algunos distritos militares. — El clero cismático persiste en no declarar el divorcio del rey (22 octubre). — Sin embargo, á pesar de la resistencia del clero, el 24 de octubre el *Diario Oficial* publica una resolucion firmada por el metropolitano de Belgrado, Todoros, declarando el divorcio de los soberanos. — El rey Milano dirige el 26 de octubre una proclama al pueblo anunciándole los graves peligros que amenazan al país, y pidiéndole su auxilio para la obra de la reorganizacion nacional sobre bases que respondan á las necesidades actuales. Fundándose en estas necesidades convoca los comicios para el 2 de diciembre para que elijan la asamblea constituyente que en 13 del mismo deberá reunirse en Belgrado para revisar la Constitucion. — Verificadas las elecciones, el resultado es favorable á la

política de aproximacion á Rusia y por tanto favorable á la reina, por lo que el rey suspende la reunion de la asamblea.

Suecia y Noruega. — El 3 de febrero se verifica la apertura del Parlamento noruego. El discurso del trono se limita á hablar de asuntos interiores, y en particular de la cuestion de enseñanza y de las atribuciones del Banco. — El 15 de marzo se celebra en Burdemuth, pequeño puerto de la costa de Inglaterra, el matrimonio del príncipe Oscar con la señorita Ebba Munk. — A causa de la muerte del emperador Guillermo de Alemania, las bodas se celebran con sencillez. — El 13 de abril la Cámara noruega aprueba el proyecto de ley reorganizando los derechos de aduanas sobre los alcoholes.

Suiza. — El Consejo federal dicta un decreto en 28 de enero disponiendo la expulsion del territorio de la República Helvética de gran número de anarquistas residentes en Zurich y otras ciudades. — El 27 de noviembre muere Hersteinstein, presidente de la confederacion suiza, al que se le tributan grandes honores en sus funerales verificados tres dias despues. — Para reemplazarle es elegido Hackmer, que toma posesion de la presidencia el 1.º de diciembre.

Turquía. — El gobierno del sultan se muestra dispuesto en principios de enero á adherirse al convenio anglo-francés sobre neutralizacion del Canal de Suez, siempre que el presidente de la comision internacional que se ha de crear sea un funcionario turco. Ni Francia ni Inglaterra oponen dificultad á esto, y en su consecuencia la Puerta firma el convenio y, el 7 de febrero, el periódico oficial de Constantinopla publica el decreto imperial ratificándole con las modificaciones indicadas. — En Damasco las autoridades turcas han preso violentamente á un argelino en el consulado francés. El representante de Francia reclama, pero las autoridades sostienen que el argelino es súbdito del Sultan porque la Puerta Otomana no reconoció jamás los derechos de Francia sobre Argelia (29 enero). — Esta cuestion no tendrá consecuencias, cediendo Turquía despues de cambiarse algunas notas. — El 6 de marzo, á excitacion del gobierno ruso, la Puerta dirige al metropolitano de Bulgaria una nota manifestándole que el Sultan considera ilegal el estado de cosas creado en el principado, y por tanto la permanencia en el trono de Bulgaria del príncipe Fernando de Coburgo.

Cuestiones internacionales. — En el mes de noviembre del año anterior se inauguró en Londres una conferencia internacional azucarera con el propósito de abolir las primas que algunos países concedian á la fabricacion. Todos los representantes de las potencias excepto el de Bélgica se mostraron desde un principio en la conferencia de acuerdo en con-

siderar que el mejor plan consistia en que todos los países se comprometiesen á no fabricar ni refinar azúcares mas que en depósito. Esta solucion, que era indudablemente la mejor, era tambien la mas perjudicial para los países productores desde el momento en que un solo país no aceptara el acuerdo. Entonces los representantes de España propusieron un artículo adicional por virtud del cual se impondría á los azúcares de las naciones que no entraran en el convenio un derecho aduanero equivalente á la prima que recibian los fabricantes, y de no aceptarse esto, que la conferencia prohibiese por completo á los países que formaran parte de la Liga contra las primas la entrada de azúcares procedentes de aquellos países donde se concediera prima á la fabricacion ó al refinado. Esta última proposicion prosperó al fin, y el protocolo firmado en mayo concede á las naciones no convenidas un plazo hasta el 5 de julio para aceptar el convenio. — El 30 de agosto se aprobó el convenio relativo á las primas de exportacion de azúcares, firmándole todas las naciones excepto Francia, el Brasil, Dinamarca y Suecia, que reservaron su adhesion. Mas adelante lo aceptarán. — El 30 de octubre se firmó en Constantinopla por los representantes de las grandes potencias, España, Turquía y los Baíses Bajos, el convenio internacional relativo á la neutralizacion del Canal de Suez. — Para evitar el tráfico de esclavos que con escándalo del mundo viene haciéndose en la costa oriental de Africa, en 7 de noviembre Alemania, Inglaterra y Francia, á las que se une despues Portugal y se unirán todos los Estados de Europa, acuerdan establecer el bloqueo de la costa é impedir no solo el tráfico de negros, sino la venta de armas. En virtud del acuerdo establecido, Inglaterra tendrá el derecho de visita sobre todos los buques mercantes, sea cual fuere su bandera. — En 2 de diciembre comienza el bloqueo.

1889

Alemania del Norte. — Despues de algunos dias de prision en las cárceles del Estado de Leipzig es puesto en libertad el 7 de enero Geffquen, el consejero íntimo de Federico III y autor responsable de la publicacion de los extractos de las «Memorias» de aquel emperador. — En el discurso pronunciado por el emperador al abrir el Lantag prusiano ofrece mejorar el bienestar de las clases obreras merced á los proyectos que el gobierno someterá á la deliberacion de la Cámara. Añade además que las relaciones del imperio con todos los Estados son amistosas y que la situacion económica es muy favorable y permite mayores gastos y recursos para dedicarlos al fomento del país y particularmente de la enseñanza primaria, así como á las atenciones del culto de todas

las confesiones (14 enero). — El 5 de febrero llega á Berlin una embajada del emperador de Marruecos. — Al dia siguiente es recibida por el emperador, el cual manifiesta á los embajadores que tiene la esperanza de que las buenas relaciones existentes entre ambos imperios se estrecharán más y más cada dia. — Despues de votar todo el presupuesto el dia 8, aplaza el Reichstag sus sesiones por tiempo indefinido. — A consecuencia de un fuerte temporal ocurrido el 16 y 17 de marzo se han ido á pique en las islas Samoa los dos buques de guerra que se hallaban allí de estacion, habiendo muerto nueve oficiales y noventa y cinco marineros. El temporal fué tan considerable que además de estos buques se perdieron los tres de guerra de que se componia la estacion norteamericana, pereciendo cuatro oficiales y cuarenta y tres marineros, y solo se salvó un buque de guerra inglés que tuvo la suerte de salir del puerto antes de que empezara el temporal. — Por consecuencia de este suceso Inglaterra, los Estados Unidos y Alemania han convenido en no tener en las aguas de Samoa mas que un buque de guerra cada una, hasta tanto que la conferencia que está reunida en Berlin dé solucion á las cuestiones pendientes.

— El 8 de mayo los mineros de Westfalia se declaran en huelga, que rápidamente se extiende por todo el distrito de Essen. Por consecuencia de esta huelga muchas industrias tienen que suspender sus trabajos por falta de carbon. El gobierno envia tropas para dominar la huelga, y el 8 en un choque con los mineros resultan un muerto y varios heridos. — El 9 en Bochum hay una nueva collision entre los huelguistas y el ejército, resultando dos muertos y varios heridos, y el 10 en Strachel ocurre otro choque con las tropas, del que resultan tres muertos y bastantes heridos. — El 13 llega á Berlin una comision de mineros huelguistas de Dortmund con objeto de entablar negociaciones con los patronos y el gobierno para resolver el conflicto. — Las negociaciones dan por resultado una inteligencia, y el 23 de mayo la huelga de Westfalia queda terminada y regresan á Berlin las tropas que salieron para dominarla. — En principio de mayo el Parlamento reanuda sus sesiones. — El 21 de mayo llega á Berlin el rey Humberto de Italia, que es recibido con grande entusiasmo, celebrándose en su obsequio muchas fiestas en los cuatro dias que dura su permanencia en la capital del imperio. — Por 185 votos contra 165 aprueba el Reichstag el proyecto de ley de seguros de los obreros contra los casos de inutilizacion por vejez ó enfermedad. — Despues de aprobado este proyecto se dá por terminada la legislatura (24 mayo). — En 27 de mayo los conductores de tranvías en Berlin se declaran en huelga promoviendo

desórdenes que son reprimidos por la policia. — No habiendo cumplido los administradores de las minas de Westfalia lo estipulado por la comision de trabajadores, estos se declaran de nuevo en huelga el 31 de mayo, y solo en el distrito de Larrebuk dejan el trabajo en este dia 12,000 obreros. — El gobierno envia de nuevo tropas para evitar desórdenes y obliga á los administradores de las minas á cumplir sus compromisos, quedando terminadas las huelgas á mediados de junio. — El 31 de julio el emperador en su buque «Hohenzoller» y escoltado por toda la escuadra sale de Alemania con rumbo á Inglaterra. — El 3 de agosto llega á Osborne, donde es recibido con grandes muestras de afecto. La reina le espera al pié de la escalera de palacio y abraza á su nieto con grande efusion. Por la noche se celebra un banquete al que solo asiste la familia real. — El emperador es nombrado almirante honorario de la escuadra inglesa. — En la ciudad de Magdeburgo estaba sepultado, desde 1823 en que murió en el destierro, el cuerpo del general de ingenieros de la Convencion y del Imperio francés Lázaro Carnot, autor de obras muy importantes de fortificacion y abuelo del presidente de la República francesa. El gobierno francés y la familia pidieron la traslacion de sus restos mortales á París. El gobierno lo concedió, ordenando que el dia de la traslacion se le tributen grandes honores, y por su parte el municipio de Magdeburgo acuerda conservar la tumba que ocupó el cuerpo de Carnot colocando sobre ella una lápida conmemorativa (5 agosto). — En el mismo dia el emperador pasa revista á la escuadra inglesa acompañado del príncipe de Gales, y el 8 sale de Inglaterra para Berlin adonde llega el 11. — El 21 emprenden otro viaje á la Alsacia y Lorena, donde revista las guarniciones. En este viaje, en el que le acompaña la emperatriz, los soberanos son objeto en Estrasburgo de entusiastas manifestaciones de cariño. En Metz, adonde llegan el 23, la poblacion se muestra mas indiferente. El 25 regresan á Postdam. — En Buchum se inaugura el 26 de agosto un congreso católico de obreros, que comienza sus sesiones enviando un mensaje al Papa. — El 30 de setiembre llegan á Berlin y son recibidos por el emperador unos embajadores del sultan de Zanzibar enviados por éste para solicitar la amistad del emperador alemán. — El 11 de octubre el emperador de Rusia, Alejandro, llega á Kiel donde es recibido por el emperador Guillermo y juntos entran en Berlin, donde se celebran grandes fiestas en su obsequio. — El 13, despues de almorzar en el cuartel que ocupa el regimiento de que es jefe el emperador Alejandro, este sale para San Petersburgo. — El 17 de octubre los emperadores saludan en Monza á los reyes de Italia y el

20 se embarcan en Génova en el «Hohenzoller» y escoltados por la escuadra marchan á Grecia, donde asisten á las bodas del príncipe de Esparta con la princesa Sofia de Prusia (27 octubre). — El 3 de noviembre llegan á Constantinopla, donde el sultan celebra fiestas en su obsequio, y á su regreso á Berlin visitan á Venecia en el Adriático (12 noviembre). — El 14 celebran en Inspruck una entrevista los emperadores de Austria y Alemania, y dos dias despues el emperador Guillermo y la emperatriz regresan á Berlin. — El 22 de octubre se abre el Parlamento, leyéndose un mensaje del emperador en que solicita el concurso del Reichstag para poner las fuerzas del ejército moral y materialmente á la altura de las circunstancias y dar mayor autoridad á las tendencias pacíficas del imperio y de sus aliados. Termina afirmando que la paz de Europa y la del mundo se conservará en el año próximo sobre la base de los tratados existentes. — En 24 de abril muere en Berlin el consejero privado de Wagner, distinguido escritor, fundador de *La Gaceta de la Cruz* y autor de un diccionario político muy apreciado. — El 17 de mayo muere en Munich la reina madre del rey de Baviera.

América Central. — En Costa Rica el 3 de enero se sintieron fuertes terremotos que causan el derrumbamiento de muchos edificios y la muerte á varias personas y heridas á otras. — Mil doscientos trabajadores del Canal, súbditos de Italia, se declaran en huelga, y no queriendo volver al trabajo, se colocan en diversas industrias y haciendas de Costa Rica. — La cuestion del Canal de Nicaragua continúa en pié entre esta república y la de Costa Rica, las cuales en 19 de enero acuerdan someterla al arbitraje del presidente de los Estados Unidos. — En Honduras se celebraron en fin de diciembre de 1888 elecciones para la Cámara de diputados, obteniendo el gobierno una gran mayoría. — En Nicaragua muere el 2 de agosto el presidente Carazo y es elegido para reemplazarle el Dr. Casaca. — La república del Salvador ha creado una legacion en Managua (Nicaragua), con el objeto de arreglar las diferencias suscitadas con Costa Rica con motivo del Canal de Nicaragua. — Un incendio destruye el palacio nacional en San Salvador el 21 de noviembre, perdiéndose casi por completo el archivo de la república. — Ha muerto en Paris, el 26 de setiembre, Torres Caicedo, antiguo ministro de la república de San Salvador y distinguido poeta y escritor público.

América del Sur. — En la república Argentina, á consecuencia de haber publicado el ministro de Hacienda un decreto en el que se asimilaban las operaciones á plazo sobre el oro á los juegos de azar, los bolsistas se declaran en huelga durante algunos dias, estando cer-

rada la Bolsa hasta el 27 de marzo. - En 7 de mayo se celebra en Buenos Aires la solemne apertura del Parlamento, leyéndose el discurso inaugural por el presidente en el que consigna la buena situación financiera del país, la reducción de los impuestos y la minoración de los gastos con el desarrollo de los recursos nacionales. - El 26 de abril se celebra en Buenos Aires con toda solemnidad la ceremonia de colocar la primera piedra del edificio palacio de la legación de España. A este acto concurren las autoridades y el presidente de la república, pronunciándose discursos entusiastas por la fraternidad de las dos naciones. - El 24 de mayo el presidente de la república del Uruguay llega a Buenos Aires acompañado de numeroso séquito y visita al presidente de la república Argentina. - El 25 se celebra una gran revista militar en honor del general Tajes, presidente del Uruguay, y el pueblo de Buenos Aires aclama a los dos presidentes. - El 23 de agosto el presidente de la república Argentina hace dimisión de su cargo y es nombrado para reemplazarle el ex-ministro Pacheco. - El 5 de febrero ha muerto en Lisboa el Dr. Pardo, representante en Portugal de la república Argentina. - El general Santos, presidente que fué del Uruguay, muere el 10 de mayo en Buenos Aires, sin haber logrado volver a su patria de la que fué desterrado por decreto de la asamblea. - En el Perú se ha reconstituido el ministerio bajo la presidencia de Jimenez, habiendo entrado Arias en Negocios extranjeros, Borgoño en Guerra, Vega en Justicia, y Delgado en Interior (10 marzo). - En el mes de diciembre se llega a un acuerdo con los acreedores de la deuda peruana, habiéndose resuelto las dificultades que había con Chile. - En el Uruguay se celebra un congreso sud-americano para la preparación de un código de derecho internacional privado, habiendo comenzado por tomar un acuerdo, que firman el 11 de enero los representantes de todas las repúblicas, reconociendo el derecho a la propiedad literaria. Sobre este acuerdo se firmarán mas adelante convenios internacionales a los que España prestará su adhesión por un acta *ad referendum* en 1893 y en virtud de la cual quedará garantida la propiedad literaria de los autores españoles y americanos tanto en Europa como en la América latina. - En la aduana de Montevideo se encuentra el 24 de junio un cajón conteniendo bombas explosivas destinadas a la realización de un atentado contra la vida del general Tajes, presidente de la república, y de otros muchos altos funcionarios. Por consecuencia de esta aprehensión son presos varios de los comprometidos en la conspiración y condenados a diversas penas.

Austria-Hungría. - En la

Cámara de Buda-Pesth se discute en el mes de enero la ley militar para Hungría. Este proyecto agita los sentimientos del pueblo húngaro, el cual viene significando su oposición a la ley por medio de protestas y manifestaciones contra la Cámara y el ministro Tisza. - El 30 de enero muere de una manera misteriosa, en una posesión real cerca de Baden, el príncipe Rodolfo, heredero de la corona de Austria-Hungría. - El acta de la autopsia hecha al príncipe declara que la muerte fué producto de un suicidio. Todos los soberanos, los gobiernos y Parlamentos de Europa expresan al emperador de Austria sus sentimientos por la muerte del joven archiduque. Sus funerales se celebran en Viena con la mayor pompa, asistiendo representantes de todos los Estados de Europa. - Por la muerte del archiduque Rodolfo corresponde heredar la corona de Austria al archiduque Carlos Luis, hermano del emperador; pero habiendo este renunciado la sucesión, será reconocido como príncipe heredero el archiduque Francisco Fernando, hijo de Carlos Luis y de la princesa María Anunciata, hija del último rey de las dos Sicilias. El archiduque Francisco Fernando nació en 1863. - El 13 de febrero el emperador Francisco José recibe en Buda-Pesth a las comisiones de ambas Cámaras y de la municipalidad que se presentan a expresarle sus sentimientos de duelo por el desgraciado fin del príncipe Rodolfo. El emperador agradece estas manifestaciones diciendo a los delegados que contaba con la adhesión y fidelidad de las poblaciones para dulcificar el dolor que sufre por la pérdida de su hijo. Añade que tiene plena seguridad en que los diputados votarán las leyes presentadas por su gobierno, el cual está investido de toda su confianza, y que se inspirarán en las necesidades del momento para no causarle mayor aflicción. - A pesar de los discursos del emperador continúa la agitación en Hungría, que se había calmado un poco al conocer el fin desgraciado del príncipe heredero. El pueblo húngaro no se acomoda de buena voluntad a aceptar las leyes militares que recargan el servicio de los voluntarios e imponen a los oficiales la obligación de saber el alemán. - Durante la noche del 15, se producen en Buda Pesth manifestaciones tumultuosas contra el ministro húngaro Tisza, patrocinador y sostenedor en la Cámara de la ley militar. La policía tuvo que intervenir y disolver los grupos sin encontrar resistencia. - El 17 se celebra en Buda-Pesth una gran manifestación en la que toman parte mas de 30,000 personas que recorren las calles dando gritos de ¡viva el rey!, ¡abajo Tisza! La manifestación termina al anocheado, sin que ocurra ningún incidente lamentable. Dos días después la Cámara de diputados húngara, con motivo de las manifesta-

ciones del 17, vota una proposición de confianza en el ministro Tisza. - Con motivo de la renuncia del trono servio hecha en favor de su hijo por el rey Milano, el emperador recibe de este un telegrama mostrándole su gratitud por la amistad que Francisco José ha profesado constantemente al reino de Servia, y pidiéndole que en lo porvenir conceda la misma benevolencia a su hijo y sucesor Alejandro I. El emperador contesta en términos muy cordiales, diciendo que guardará la misma actitud simpática para Servia y su nuevo rey (10 marzo). - El 21 se reproducen las manifestaciones contra el gobierno. - Al fin el 27 terminan en la Cámara los debates sobre la ley militar y se aprueba el proyecto del gobierno por 253 votos contra 144. - Los cocheros de Viena se declaran en huelga el 22 de abril, cometiendo algunos excesos. La policía trata de impedirlos y castigarlos, pero el populacho toma parte por los cocheros y rechaza a pedradas a la policía. Tiene que intervenir el ejército y la caballería dá algunas cargas para restablecer el orden. - El 24 se repiten los desórdenes. Los huelguistas, a los que se juntan grandes grupos de gentes del pueblo, recorren las calles tumultuosamente rompiendo los faroles y los escaparates de las tiendas, derribando coches y llevando por todas partes la alarma y la intranquilidad. La policía hace esfuerzos para reprimir el desorden, pero siendo impotente para dominarle, el gobierno manda salir las tropas de los cuarteles, y la caballería y la infantería cargan simultáneamente a los amotinados restableciendo la tranquilidad a las once de la noche. De estas cargas y de estos tumultos resultaron gran número de heridos, pero la huelga terminó y el 25 volvieron los cocheros a sus faenas ordinarias. - El 29 de abril se inaugura en Viena un congreso católico que comienza sus sesiones enviando un mensaje de adhesión al Papa. En este congreso se han inscrito para tomar parte en sus trabajos mas de 2,000 personas y están representadas todas las familias de la nobleza. - El 12 de junio muere en Viena la princesa Eugenia Esterharzy, hermana de la archiduquesa Isabel. - El 28 de junio el *Diario del Imperio* publica el convenio firmado en 11 de marzo con España sobre asistencia de marinos desamparados. - Son presos en Viena, en 18 de julio, algunos socialistas en cuyo poder se encuentran materias explosivas con las que se proponían difundir el terror por medio de la dinamita. - El 11 de agosto el emperador sale de Viena con dirección a Berlín, adonde llega el 12, siendo recibido con grandes muestras de afecto. Durante su permanencia en la capital de Alemania se celebran fiestas en su obsequio. El 15 visita en el castillo de Babelsberg a la anciana emperatriz Augusta, viuda de Guillermo I, y

aquella misma noche regresa a Viena. - El 11 de octubre la dieta de Bohemia celebra en Praga su primera sesión, y en ella el partido que se llama independiente presenta una proposición pidiendo el restablecimiento del reino y su autonomía a fin de que Bohemia tenga respecto del Austria una situación análoga a la que tiene Hungría. - El 12 de octubre pasa por Viena con dirección a Munich y Francia el príncipe Fernando de Bulgaria. - Los emperadores Guillermo y Francisco José celebran una nueva entrevista en Innsbruck el 14 de noviembre.

Bélgica. - Continúa la agitación entre los obreros declarados en huelga en las cuencas mineras de Mons y Charleroi. Por efecto de las predicaciones socialistas se ha producido una colisión entre los canteros declarados en huelga y la gendarmería de Quenast, resultando dos canteros muertos y varios heridos (7 febrero). - Habiendo establecido su residencia en Bruselas el general Boulanger, el Consejo de ministros delibera en 3 de abril si se le debe ó no consentir que permanezca en el reino, acordando no ponerle inconvenientes y no adoptar ninguna medida preventiva, a no ser que su estancia produzca alguna agitación en el pueblo. - En 20 de abril el gobierno decreta la expulsión del general del territorio belga. - El 10 de mayo el rey Leopoldo dirige instrucciones a todas las potencias proponiéndolas reunir una conferencia internacional en Bruselas, para ponerse de acuerdo en las medidas que se deben adoptar para abolir la esclavitud y la trata en África. A esta invitación, todas las potencias contestan aceptando. - En la madrugada del 4 de febrero descarriló cerca de Bruselas un tren, resultando de este siniestro quince muertos y mas de cincuenta heridos. - El 6 de setiembre se produce en Amberes una explosión en una fábrica de cartuchos, causando la muerte de quince personas y heridas a mas de ochenta. Por consecuencia de la explosión la fábrica quedó destruida, propagándose el fuego a otros edificios inmediatos. En todo el país ha producido gran consternación este siniestro. - El 8 el rey va a Amberes para auxiliar y llevar consuelos y socorros a las víctimas de la explosión, y en todas las provincias se organizan juntas de socorro y se abren suscripciones.

Brasil. - Desde el mes de febrero, en que se presentó, a mediados de marzo, la fiebre amarilla hace estragos en el imperio. - El 9 de junio el ministerio presenta la dimisión y se constituye otro del partido liberal bajo la presidencia del vizconde de Ouropreto. - Al salir del teatro el emperador el 16 de julio, fué objeto de un atentado por parte de un individuo de nacionalidad portuguesa que le disparó un tiro de revólver.

La bala pasó sin herir al anciano emperador, y preso el criminal declaró cual era su nacionalidad y estar afiliado a las sociedades republicanas que tanto abundan en el país. Todos los soberanos y jefes de Estado de Europa y América, felicitan al emperador por haber salido ileso del atentado. - Durante la noche del 15 al 16 de noviembre y con motivo de algunas disposiciones adoptadas por el ministro de Marina, conde de Ladarío, estalla una sublevación en Rio Janeiro a la que uniéndose el ejército proclama la república y se apodera de la familia real, de los ministerios y de todos los centros administrativos. El ministro de Marina, que quiso resistir, recibió algunas heridas de los sublevados. - Inmediatamente después del triunfo de los insurrectos, se forma un gobierno provisional compuesto de Fonseca, presidente; Silveira Lobo, Interior; Ruy Barbosa, Hacienda; Benjamin Constant, Guerra; Wauldenkolk, Marina; Bocayuva, Negocios extranjeros; Campos Salles, Justicia; y Riveiro, Agricultura. Este ministerio proclama de hecho la república y decreta el destronamiento del emperador, al cual notifica estos acuerdos, así como que ha resuelto conservarle de por vida la lista civil y una subvención para que elija el punto de América ó de Europa en que desea vivir. - El emperador contesta por escrito a esta notificación, que se inclina ante los hechos consumados y cede ante la fuerza de las circunstancias, resolviendo marchar a Europa con su familia, y renuncia a la indemnización que se le ofrece y a la lista civil. «Al dejar el país que tanto quiero, dice el anciano emperador en su mensaje, y al que me he esforzado por dar pruebas de solicitud y abnegación incesantes durante medio siglo, guardo y guardaré siempre sentimientos de benevolencia para el Brasil y hago votos por su prosperidad.» - El 17 el emperador con toda su familia sale embarcado de Rio Janeiro, escoltado por un buque de guerra, con dirección a Portugal. - El vizconde de Ouropreto, último presidente del Consejo, también es embarcado para Europa por el gobierno provisional. - El 20 de noviembre, el gobierno provisional dirige a la nación un manifiesto declarando que acepta los compromisos del gobierno de la monarquía, que respetará los derechos individuales y que disolverá para no volverlos a reunir el Senado y el Consejo de Estado. Asimismo decreta la disolución de la Cámara y asegura el pago de las cargas de la deuda pública. - El 23 de noviembre los representantes del Brasil en Europa notifican a los gobiernos cerca de los cuales están acreditados la proclamación de la república en su país. - Todos los gobiernos se limitan por lo pronto a tomar acta de la notifi-

cación. - A principios de diciembre las repúblicas Argentina, del Uruguay, Suiza, Chile y los Estados Unidos reconocen el nuevo gobierno. - El 7 de diciembre desembarca en Lisboa, con toda su familia, el emperador D. Pedro de Alcántara. Los reyes les reciben con grandes muestras de cariño, ofreciéndoles sus palacios para residencia, y el pueblo de Lisboa hace a su entrada una manifestación de respetuosa simpatía. - El 20 de diciembre el gobierno provisional dicta un decreto de proscripción para toda la familia real y de confiscación de sus bienes. - El 22 de diciembre D. Pedro de Alcántara y su familia marchan a Oporto, para desde allí pasar a Francia. - El 28 de diciembre, a consecuencia de un ataque de asma, complicado con la epidemia reinante, muere en Oporto la emperatriz Teresa. Sus funerales se verifican tres días después, siendo enterrada en Lisboa en el panteón de la familia de Braganza en la iglesia de San Vicente. - En 20 de agosto se ha firmado con España un acuerdo relativo a la intervención de los cónsules en las testamentarias de sus nacionales.

Egipto. - En primeros de abril el rey Juan de Abisinia muere en una batalla contra los derviches. - En el mes de junio muchos jefes de las tribus abisinias reconocen y proclaman a Menelik como rey del país. - Este inmediatamente que toma posesión del gobierno envía una embajada al rey de Italia para ponerse de acuerdo con él. La embajada de Menelik llega a Roma el 27 de agosto, y el 30 firma un tratado de alianza contra Abisinia. - En 10 de julio los derviches al mando de Waldejuni, en número de 6,000 hombres con 800 camellos, invaden el Egipto llegando hasta Wadi-Alfa. - Las tropas anglo-egipcias, el 3 de agosto, libran una sangrienta batalla con los derviches. El combate dura siete horas, peleándose con grande arrojo. El general Grenfell, que mandaba a los anglo-egipcios, ordenó que la caballería se adelantara haciendo un reconocimiento, y dispuso que volviese a retaguardia al descubrir a los derviches, pero con lentitud a fin de llamar su atención. Los derviches no adivinaron la estratagemata y saliendo de su campo se lanzaron en persecución de la caballería inglesa, llegando hasta cuatro kilómetros de Toski, donde los recibió la infantería egipcia cortándoles el paso. El choque fué violento, pero la infantería egipcia lo resistió con bravura, derrotando completamente a sus enemigos, y cargando en seguida la caballería los puso en completa dispersión dejando sobre el campo los cadáveres de Waldejuni, el principal jefe de los derviches, de doce emires y mas de 600 soldados. Con la derrota y muerte del jefe derviche el general Grenfell cree, al dar este parte, que las tropas inglesas se pueden retirar al Cairo. - Con efec-

to, el 8 de agosto vuelven al Cairo las tropas inglesas que se habían reunido en Toski para rechazar la invasión de los derviches. - El 3 de agosto los italianos ocupan a Asmara sin resistencia y la fortifican. - Los hijos del jefe, los príncipes Abas y Mehemed, salen del Cairo el 28 de agosto para visitar la Exposición de París. - El 1.º de noviembre el príncipe de Gales llega al Cairo, donde es recibido con gran pompa.

España. - Las Cámaras reanudan sus sesiones el 7 de enero. - Desde fines de noviembre anterior han venido estallando en Madrid casi diariamente petardos mas ó menos ruidosos que han alarmado la atención pública. La policía no ha conseguido encontrar a los autores de estos atentados contra la tranquilidad del vecindario, y aun cuando ha adoptado muchas precauciones, no son bastantes sin embargo a contener la audacia de los criminales que llega hasta el punto de hacer estallar un petardo el 8 de enero en las galerías del palacio real. - Los anarquistas de Valencia celebran un *meeting* el 20 de enero, pronunciando discursos exaltados y muy violentos. El delegado del gobernador disuelve la reunión, pero los anarquistas al salir a la calle la convierten en manifestación que tiene que ser disuelta por la fuerza pública. - En la recepción de las comisiones de las Cámaras, el 23 de enero con motivo de los días del rey se nota este año que los conservadores se separan de las Mesas de las Cámaras, y con su jefe Cánovas del Castillo a la cabeza, se presentan solos a rendir homenaje a los reyes. Este hecho es muy discutido, dándose por razón de él que el partido conservador no quería, como en el año anterior, sancionar con su presencia actos y palabras contrarios a su manera de pensar. - El 8 de febrero un gran incendio destruye una parte del Hospital militar de Madrid. - El torpedero submarino «Peral» hace pruebas en la Carraca que dan buen resultado en cuanto a la marcha y estabilidad del buque (febrero). - Mas adelante las hará también con buen resultado de tiro al blanco y de velocidad. - Habiendo establecido su residencia temporal en Biarritz la reina Victoria de Inglaterra, el 25 de marzo la reina regente va a San Sebastian a saludarla. - El 27 de marzo las dos reinas celebran una entrevista en la capital de Guipúzcoa, y el 29 regresa a Madrid la reina regente. - El 24 de abril se inaugura en Madrid el congreso católico, en el que se han inscrito para auxiliar sus trabajos mas de 2,000 personas de todas las clases de la sociedad y muy especialmente de la aristocracia. Al congreso, que está presidido por el cardenal arzobispo de Zaragoza, asisten el arzobispo de Valladolid y los obispos de Avila, Jaca, Huesca, Sigüenza, Astorga, Salamanca, Ciudad Rodrigo, Vitoria, Lérida, Segorbe,

Vich, Santander, Cartagena, Ciudad-Real, Cuenca, Coria y Madrid. El primer acto del congreso es dirigir un mensaje de salutación al Padre Santo. - El 4 de mayo terminan las sesiones de este congreso, del cual como nota saliente queda la afirmación de los católicos españoles de su deseo de ver restablecido en su poder temporal el sólo del Soberano Pontífice, teniendo a Roma por capital. - El 12 de mayo el Senado aprueba definitivamente el proyecto de ley de reformas militares. - En la misma fecha en Barcelona se celebra un *meeting* agrario en el que están representadas todas las provincias de España, y muy principalmente aquellas cuya riqueza se basa en la producción agrícola. El objeto del *meeting* es tratar de las necesidades de la agricultura y de los medios conducentes a fomentar la asociación para que sean mas atendidos los intereses de los productores. - El 22 de mayo la reina con sus hijos y la corte se trasladan a Aranjuez. - Al día siguiente en el Congreso de los diputados se produce una sesión borrascosa como no se ha conocido otra desde que existe el Parlamento. La mayoría gubernamental, irritada por algunos actos y palabras del presidente Martos en sesiones anteriores, se amotina contra este, produciendo un gran escándalo de voces é insultos a su persona. Los republicanos y conservadores protestan indignados, y en medio de un barullo y una confusión grandísima, el presidente levanta la sesión cubriéndose y saliendo del salón. - Al día siguiente se lee en las Cámaras un decreto suspendiendo las sesiones, pero antes de suspenderse, Romero Robledo en nombre de las minorías protesta contra el hecho inalficible que en el día anterior perturbó la tranquilidad del Parlamento. - Como resolución del conflicto presidencial, el gobierno propone a la reina la terminación de la legislatura. La reina acepta, y el 2 de junio se publica el decreto terminando la legislatura y convocando otra nueva para el 14. - El 6 de junio llega a Madrid y es recibida por la reina en Aranjuez una comisión compuesta por el alcalde, dos concejales y el secretario del Ayuntamiento de Barcelona, los cuales traen la misión, en nombre de aquella ciudad, de entregar a la regente los diplomas y premios concedidos a la Casa Real en la Exposición de 1888 y los planos y títulos de cesión que la capital del principado hace a la familia real del uso de un palacio que con este objeto se construirá en los solares del histórico barrio de la Rivera. - El 14 de junio se abren las Cámaras y es elegido Alonso Martínez presidente del Congreso. - Desde el 19 de junio hasta el 25 se celebran grandes fiestas en Granada para honrar al poeta Zorrilla, al que el Ayuntamiento, la Diputación, los centros instructivos y de recreo han acor-